

## SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS ENTRE AUTORITARISMO, TOTALITARISMO, FASCISMO, NAZISMO, MARXISMO, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA

AUTORITARISMO	ORIGEN	FUNDAMENTO	CARACTERISTICAS
<p>La doctrina constitucionalista del derecho comparado, lo considera una, forma de gobierno es decir una manera de ejercer el poder; tomando nombres como <i>fascista, monárquico-presidencial</i>, o del <i>jefe del Gobierno</i> (Italia); <i>nacionalsocialista</i> o del <i>Führer</i> (Alemania); <i>falangista</i> o <i>franquista</i> (España); <i>corporativa salazariana</i> (Portugal) (Introducción al Derecho Constitucional Comparado: Paolo Biscaretti Di Ruffia. Fondo de cultura Económica (México) 1975.p 262)</p> <p>La “consecución del interés colectivo interpretado autoritariamente por el más capaz”, se transforma en principio jurídico situado en la base de toda la organización estatal, dejándose en un segundo plano los <i>principios políticos de la libertad y de la igualdad</i>, o cuando más poniendo el acento de la igualdad a los inscritos en el <i>partido único</i>.</p> <p>El interés colectivo incluyendo las de naturaleza intelectual se pretenden dirigir desde el Estado; esto quedó patentizado con el aforismo pronunciado por Mussolini el 28- 9 1923 en la Scala de Milán: “<i>Todo en el Estado, nada fuera del Estado, nada contra el Estado</i>”.</p> <p>Degenerando el autoritarismo en el Estado <i>Totalitario</i>. (Ib. 68)</p>	<p>El autoritarismo moderno tiene su origen en los veinte años intermedios entre las dos guerras mundiales, cuando los dos prototipos más significativos estuvieron constituidos por <b>la Italia fascista</b> de 1922 al 25 de julio de 1943; <b>la República social Italiana</b> ocupada por los alemanes hasta abril de 1945 y por la <b>Alemania Nacional socialista</b> de 1933 a 1945”. (Ib.p. 261)</p> <p>En la Alemania nacionalsocialista se adopto una visión biológica del agregado social, haciendo coincidir a la propia colectividad nacional con la <b>“comunidad de sangre y raza”</b> (<i>Volksgemeinschaft</i>) de todos los alemanes, y cuyos intereses predominantes debían superar y anular, en su caso, lo de los individuos o grupos que la integraban, según la formula que entonces se leía en las monedas del Reich: “<i>Gemeinnutz geth vor eigennutz</i>”, es decir, <b>“La utilidad colectiva tiene preeminencia sobre la utilidad individual”</b> (Ib. 266)</p>	<p>En el estado autoritario el fundamento del valor político no está representado por la “persona humana” individual, si no por la colectividad nacional en su conjunto indivisible.</p> <p>Esta colectividad fue identificada en la Italia fascista mas simplemente con el Estado, a través de una concepción que pretendía aproximarse a la del Imperio romano; y al respecto debe recordarse al articulo primero de la “Carta del trabajo” de 1927, según la cual: “La Nación italiana es un organismo que tiene fines, vida y medios de acción superiores por su potencia y duración a los de los individuos aislados o agrupados que la componen. Es una unidad moral, política y económica que se realiza integralmente en el estado fascista. (Ib. 65).</p> <p>Su fundamento teórico se apoya sobre el concepto Estado-Autoridad, extraído de la filosofía hegeliana y en relación a la economía e historia por los postulados de Gustavo Pareto. (Op.cit. p.263).</p>	<ol style="list-style-type: none"> <li>1.- Existe la convicción axiomática de la insuperable inferioridad de las masas frente a las <i>élites</i>.</li> <li>2.- el jefe particularmente dotado, según los diversos casos históricos asume nombres como: <i>Duce, Führer, caudillo, Conducator, etc</i> (Ib. 66)</li> <li>3.- Separación absoluta entre gobernantes y gobernados, considerándose absurdo someter a los primeros, por presuponerlos cualitativamente superiores, a una elección o a un control por parte de los segundo, aun cuando los superarse numéricamente. Se establecieron así las “las formas” de gobierno autocrático, en las cuales las decisiones políticas se tomaban discrecionalmente por el grupo selecto en el poder y pronto organizado como partido único. (Ib.Ib)</li> <li>4.- Se exige adhesión que implique confianza a la voluntad del jefe, a fin que las propias masas actúen respecto del jefe como “séquito” fiel y diligente (<i>gefolgschaft</i> (Camarada) según la conocida expresión empleada por los políticos nacionalsocialistas) (Ib.Ib)</li> <li>5.- La persuasión de carácter capilar para lograr la “fidelidad, honor y confianza” se realiza mediante una intensa actividad de propaganda, elevada función pública y dirigida generalmente por un Ministerio específico del mismo nombre (Ib. 67)</li> <li>6.- Se adopta el principio de la concentración de todas las funciones</li> </ol>

públicas en el “Jefe”; en contraposición a la *pluralidad de órganos constitucionales* y al *principio de la división de los poderes*

**7.** Para facilitar mejor la acción del gobierno del Jefe, no se tarda en *abolir la rigidez de la constitución*, como en el caso de la constitución republicana de Weimar de 1919, y el consiguiente *repudio a todo control jurisdiccional de la constitucionalidad de las leyes*. (Ib. 67)

**8.-** *Abolición de toda interpelación electoral* la cual se calificaba por el fascismo como “*espectáculo de papel*”, sustituyéndose por propuestas dirigidas a los órganos superiores por el único partido autorizado, o por las asociaciones y los sindicatos ligados al partido, esto apoyado en la llamada *concepción orgánica del pueblo* al cual se consideraba mejor representado para sus intereses, a través de formaciones sociales menores, según los postulados del *corporativismo*. (Ib. 68)

**9.-** Se establece en forma progresiva una *concentración estricta* tanto *burocrática* como *autárquica*, de acuerdo con la cual por ejemplo en Italia la posición del Prefecto en el ámbito local se equiparaba al Jefe del Gobierno, por sus atribuciones y dirección unitaria frente a los cargos públicos (Ib. Ib).

**10.-** El partido único goza de extraordinario poder en el complejo desarrollo de las actividades económicas, sociales y culturales, etc. El partido no es considerado por encima del Estado, como en el pensamiento comunista, sino al lado del estado, junto al aparato estatal y a las fuerzas armadas, o inmediatamente subordinado al Estado con la categoría de una persona jurídica pública y de naturaleza constitucional, de acuerdo

## SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS ENTRE AUTORITARISMO, TOTALITARISMO, FASCISMO, NAZISMO, MARXISMO, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA

TOTALITARISMO	ORIGEN	FUNDAMENTO	CARACTERISTICAS
<p>Es una forma de gobierno moderna de tiranía, es decir ejercicio ilegal del poder, en el que el poder es manejado por un solo hombre. Poder arbitrario, irrestringido por la ley manejado en interés del gobernante y hostil a los intereses de los gobernados. (Hannah Arent: Los orígenes del totalitarismo. Editorial Taurus. México. 2004. p. 560)</p> <p>Hitler explicó esto a los jefes supremos de la Wehrmacht en un discurso el 23 11-1939: “Como factor último, yo debo con toda modestia declarar irremplazable a mi propia persona... El destino del Reich depende solamente de mí” y en la conferencia de Posen en marzo de 1944, Himmler; señaló a los presentes; “¿Qué valores podemos colocar en las escalas de la Historia? El valor de nuestro pueblo... el segundo, y yo diría que aún más grande valor, es la persona única de nuestro Führer Adolf Hitler..., que, por vez primera al cabo de dos mil años..., fue enviado a la raza Germánica como un gran jefe”... enviado .</p> <p>Su objetivo consiste no sólo en apoderarse de la Administración del Gobierno, sino, ocupando todos los cargos con miembros del partido, lograr una completa amalgama del Estado y del partido, de forma tal que, tras la conquista del poder, el partido se convierte en un tipo de organización propagandística del Gobierno. Este</p>	<p>En la Alemania nacionalsocialista se adoptó una visión biológica del agregado social, haciendo coincidir a la propia colectividad nacional con la <b>“comunidad de sangre y raza”</b> (<i>Volksgemeinschaft</i>) de todos los alemanes, y cuyos intereses predominantes debían superar y anular, en su caso, lo de los individuos o grupos que la integraban, según la fórmula que entonces se leía en las monedas del Reich: <i>“Gemeinnutz geth vor eigennutz”</i>, es decir, <b>“La utilidad colectiva tiene preeminencia sobre la utilidad individual”</b> (Op. cit. p.266)</p>	<p>El temor como principio de la acción, es decir el temor del dominador al pueblo y el temor del pueblo al dominador.</p> <p>El fascismo y el nazismo fueron elaborados para apelar emocionalmente a naciones distintas, no había ninguna razón especial para que sus teorías fueran semejantes y, en efecto el espurio hegelianismo de Mussolini en la <i>Enciclopedia Italiana</i> no tenía relación con el racismo de <i>Mein Kampf</i>.</p> <p>Los dos movimientos se parecían en dos aspectos importantes. Ambos sostenían ser socialistas y ambos eran nacionalsocialistas, y ambos partidos surgieron por una coalición entre un partido que afirmaba ser socialista y otro que era en realidad nacionalsocialista; aunque Hitler nunca fue socialista y Mussolini había sido violentamente antinacionalista. (George Sabine: Historia de la Teoría Política. Fondo de Cultura Económica (México). 2000. p. 622)</p>	<ol style="list-style-type: none"> <li>1.- Nada resulta más característico de los movimientos totalitarios en general y de la calidad de la fama de sus dirigentes en particular como la sorprendente celeridad con la que son olvidados y la sorprendente facilidad con la que pueden ser reemplazados. (Op.cit. 385).</li> <li>2.- Pretenden organizar a las masas no a -las clases-, como los antiguos partidos de interés de las Naciones Unidas con opiniones acerca de la gobernación de los asuntos públicos y con intereses en éstos, como los partidos de los países anglosajones. (Ib.389)</li> <li>3.- Son posibles allí donde existen masas que, por una u otra razón han adquirido el apetito de la organización política. (Ib.395)</li> <li>4.- La caída de los tabiques que protegían a las clases transformó a las dormidas mayorías existentes en todos los partidos en una masa inorgánica. . (Ib.396)</li> <li>5.- Indiscutible atracción sobre la élite y no solamente sobre el populacho. Es temerario tratar de disminuir la terrible lista de hombres preclaros con los que contó el totalitarismo. (Ib.408)</li> <li>6.- Se recurrió al sentimiento de la postguerra, a la abnegación del hombre-masa funcionó como un engranaje que transformara las espúreas identificaciones con tipos específicos o</li> </ol>

<p>sistema es “total” sólo en un sentido negativo, es decir, en el que el partido dominante no tolerará otros partidos, oposición alguna ni ninguna libertad de oposición política. (Ib. 500)</p>			<p>funciones dentro de la sociedad. (Ib.412).</p> <p><b>7.-</b>La propaganda totalitaria perfecciona las técnicas de la propaganda de masas, pero ni las inventa ni origina sus temas. Estos le fueron preparados durante los cincuenta años de auge del imperialismo y de la desintegración de la Nación-Estado, cuando el populacho penetró en la esfera de la política europea. (Ib.436).</p> <p><b>8.-</b> El contenido de la propaganda para los miembros del partido, ya no es un tema objetivo sobre el que la gente pueda opinar sino que se convierte dentro de sus vidas en un elemento tan real e intocable como las reglas de la aritmética. (Ib.449).</p> <p><b>9.-</b> Es en el momento de la derrota cuando se torna visible la debilidad de la propaganda totalitaria. Si la fuerza de la masa se deja de creer en el dogma por el que ayer estaban dispuestos a sacrificar sus vidas. (Ib.Ib).</p> <p><b>10.-</b> El valor militar de las formaciones totalitarias de élite, especialmente el de las SA y el de las SS, ha sido frecuentemente sobreestimado, mientras que se ha pasado por alto su significación puramente interna. Ninguna de las organizaciones de los camisas negras fascistas fue fundada con específicos propósitos defensivos o agresivos, aunque la defensa de los líderes o de los miembros ordinarios del partido se citaba normalmente como pretexto para la existencia de estas organizaciones. Estos grupos fueron constituidos como “instrumentos de la lucha ideológica del movimiento”. (Ib.457).</p> <p><b>11.-</b> Los movimientos totalitarios han sido calificados de “sociedades secretas establecidas a la luz del día”. (Ib.463)</p> <p><b>12.-</b> el totalitarismo en el poder utiliza al Estado como su fachada exterior, para</p>
---	--	--	---

			<p>representar al país en el mundo no totalitario. Como tal, el Estado totalitario es el heredero lógico del movimiento totalitario del que obtiene su estructura organizativa (Op. cit. 513).</p> <p><b>13.-</b> Todo Gobierno que se precie de totalitario tiene una policía secreta y la “conduce sobre la presunción de un eventual Gobierno mundial, trata a las víctimas de su agresión como si fueran rebeldes, culpables de alta traición y, en consecuencia, prefiere dominar los territorios ocupados con la policía y no con las fuerzas militares. (Ib.514).</p> <p><b>14.-</b> La tarea de la policía no consiste en descubrir delitos, sino en hallarse disponible cuando el Gobierno decide detener a cierto sector de la población Sólo en este aspecto se parece estrechamente la Policía Secreta totalitaria a los servicios secretos de los países no totalitarios. (Ib.519).</p> <p><b>15.-</b> Los campos de concentración y exterminio sirven como laboratorios en los que se pone a prueba la creencia fundamental del totalitarismo “todo es posible”. Son concebidos no sólo para exterminar a las personas y degradar su humanidad, sino, controlar y eliminar la misma espontaneidad como expresión del comportamiento humano y de transformar a la personalidad humana en una simple cosa, algo que ni siquiera son los animales (Ib. 533)</p>
--	--	--	--

**SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS ENTRE  
AUTORITARISMO, TOTALITARISMO, FASCISMO, NAZISMO, MARXISMO, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA**

<b>FASCISMO</b>	<b>ORIGEN</b>	<b>FUNDAMENTO</b>	<b>CARACTERÍSTICAS</b>
<p>En la ciencia política, la palabra <i>fascismo</i> se emplea en dos sentidos: en un sentido amplio, designa a las dictaduras no marxistas; en sentido estricto se reserva tal calificación a los sistemas totalitarios sobre todo el Italiano antes de la guerra de 1939. (Maurice Duverger: Instituciones políticas y derecho constitucional. Ediciones Ariel. Caracas. 1962. p.408)</p>	<p>El término <i>fascismo</i> designa originariamente establecido en Italia de 1922 a 1943 a causa del emblema y del nombre adoptados por el partido vencedor: los <i>haces (fasci di combattimento)</i>. (Ib. Ib)</p>	<p>El fundamento supremo de del nuevo movimiento es “la nacionalización de las masas”, la “recuperación de nuestro instinto nacional de auto-preservación”. Suprimiendo toda rivalidad entre grupos e intereses y movilizar todos los recursos del país tras el gobierno. El fascismo y el nazismo suponían que la única forma efectiva de internacionalismo era, según las palabras de Spengler, “no la transacción ni la concesión, sino la victoria y la aniquilación” o, como afirmó Mussolini en víspera de la Guerra de Abisinia, “toda la vida de la nación, política, económica, espiritual debe concentrarse en aquellos aspectos que constituyen nuestras necesidades militares”. (George Sabine: Historia de la teoría política. Fondo de Cultura Económica. Séptima reimpresión 2006. p. 654)</p>	<p><b>1.-</b> No tiene el carácter completo y coherente de la doctrina marxista. El fascismo da poca importancia a las doctrinas: es “primeramente acción-2 como decía Mussolini (Op. cit. 9 409).  <b>2.-</b> El fascismo cree en la natural desigualdad entre los hombres. Hay gentes nacidas naturalmente para mandar, otras para obedecer. Se observa la influencia de Nietzsche y su creencia en los “super hombres” y la de Pareto, con su doctrina de las élites. El poder no pertenece al pueblo, pertenece a aquellos que son hechos para ejercerlo, que son los únicos capacitados para ejercitarlo y ejercitándolo aseguran la dicha del pueblo. (Ib. 409)  <b>3.-</b> Es comunitario y totalitario, los individuos no son más que células cuyo conjunto forma el grupo; es el grupo el que es esencial y no las células que lo componen. El individuo deber ser sacrificado en pro de la colectividad. (Ib. Ib)  <b>4.-</b> Especial gusto por la violencia y la dureza. “Más vale vivir un solo día como un león que toda una vida como un cordero”, se hacía aprender así a los jóvenes “balillas”. De ahí la agresividad fascista tanto contra los “enemigos” exteriores (nación enemiga) como contra los interiores (judíos, francmasones, liberales, etc). (Ib. 411)  <b>5.-</b> Exalta la guerra, considerándola como un medio normal de acción política. En el plano económico, el corporativismo va unido al interés por los grupos naturales y al espíritu comunitario. (Ib. Ib).  <b>6.-</b> El fascismo vuelve a tomar la</p>

		<p>tradición bonapartista de los plebiscitos bajo dos formas. Primeramente bajo una forma indirecta mediante las elecciones con candidatos únicos; las elecciones se hacían sobre una única lista nacional que comprendía tantos escaños como nombre a escoger. (Ib. 414). Al igual que el nazismo donde se le pedía al pueblo que se pronunciara sobre tal o cual medida. Aparentemente se trataba de un referéndum imitando el sistema suizo. Pero en realidad no se le pedía a los lectores su opinión se le pedía que manifestasen su confianza hacia el jefe bienamado. (Ib. Ib).</p> <p><b>7.-</b> Dos países han encarnado esencialmente el régimen fascista: Alemania e Italia. Sin embargo tienen <b>importantes diferencias les separan</b>, debidas menos a la estructura de las instituciones que a las tradiciones nacionales.</p> <p><b>a)</b> En Alemania se enfatizó el acento en el racismo y el antisemitismo; los cuales fueron secundarios en Italia (fueron desarrollados luego bajo la influencia alemana, pero nunca fueron aceptados por la opinión).</p> <p><b>b)</b> En Alemania, los campos de concentración, la acción de la policía política (Gestapo) y de las SS, así como el terror tuvieron gran amplitud; en Italia el régimen fue mucho más benigno.</p> <p><b>c)</b> En Alemania el partido tenía un papel preponderante llegando incluso a dominar al ejército; en Italia, el partido era una fuerza más en el engranaje del Estado.</p> <p><b>d)</b> En Alemania la fachada constitucional del régimen anterior se disgregó poco a poco, el Reichstag fue reducido al simple papel aprobatorio: raramente era convocado, y la legislación era hecha mediante decretos-leyes; en Italia la monarquía mantenía cierta fuerza frente</p>
--	--	---

			<p>al poder (así como la influencia del clero, sostenida durante largo tiempo por Pío XI. (Ib. 417-419)</p> <p>e) Durante el fascismo se firmaron los <b>Pactos de Letrán o acuerdos lateranenses</b>, fueron suscritos el 11 de febrero de 1929 entre <b>el gobierno italiano y La iglesia católica</b>. El tratado de Letrán buscaba terminar con los desacuerdos entre la república italiana y la Santa Sede, iniciados durante el siglo XIX cuando la iglesia perdiera la mayor parte de sus estados pontificios durante las guerras de unificación italiana, impulsadas por Víctor Manuel II. El cardenal <b>Pietro Gasparri</b>, en nombre del Papa Pío XI, secretario de estado de la Santa Sede y Benito Mussolini idearon tres acuerdos diferentes: el primero reconocía a la Santa Sede como estado independiente y soberano, naciendo así el <b>Estado de la ciudad del Vaticano</b>. Un segundo acuerdo pactaba un concordato entre el gobierno italiano y la iglesia, fijando los límites en sus relaciones civiles y religiosas. El tercer pacto otorgaba a la iglesia una compensación económica por las pérdidas sufridas en 1870. En Alemania hasta la Iglesia católica tuvo sus mártires como Maximiliano María Kolbe, quien luego fue canonizado. (<a href="http://www.laguia2000.com/italia/tratado-de-letran">http://www.laguia2000.com/italia/tratado-de-letran</a>).</p>
--	--	--	---

## SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS ENTRE AUTORITARISMO, TOTALITARISMO, FASCISMO, NAZISMO, MARXISMO, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA

NAZISMO	ORIGEN	FUNDAMENTO	CARACTERISTICAS
<p>Régimen de gobierno ejercido por el Partido Nacionalsocialista Alemán de los Trabajadores (NSDAP), <i>Nationalso-Deutsche Arbeiterpartei</i>). Desde 1933-1945. Al no lograr en marzo de 1933 la mayoría en el Parlamento aprovechándose de los poderes extraordinarios asumidos por Adolf Hitler, presentan un proyecto de ley que le otorgaría a su gobierno el poder de decretar leyes sin someterlas a votación en el parlamento alemán.</p> <p>"Ley habilitante" que le garantizaría al gobierno de Hitler el poder para decretar leyes sin una votación en el parlamento durante un período de cuatro años.. Finalmente, solo los socialistas que aún quedaban se oponen a la medida. El proyecto es aceptado y Hitler pronto declara ilegales a todos los partidos políticos en Alemania, a excepción del partido nazi.</p> <p><b>El nazismo también es conocido como nacionalsocialismo.</b> (<a href="http://www.ushmm.org">http://www.ushmm.org</a>)</p>	<p>El 30 de enero de 1933, la designación de Adolf Hitler como canciller de Alemania pone fin a la democracia en ese país. Guiados por ideas racistas y autoritarias, los nazis abolieron las libertades básicas y buscaron crear una comunidad "Volk". En teoría, una comunidad "Volk" unía a todas las clases sociales y las regiones de Alemania bajo el control de Hitler. En realidad, el Tercer Reich rápidamente se volvió un estado policial, donde las personas eran sometidas arbitrariamente al arresto y al encarcelamiento.</p> <p>Hitler comenzó a concertar una política de "sincronización" mediante la cual forzaba a las organizaciones, los partidos políticos y los gobiernos estatales a alinearse con los objetivos nazis y a ponerlos bajo el dominio nazi. La cultura, la economía, la educación y la ley quedaron bajo mayor control nazi. Los sindicatos fueron abolidos y los trabajadores, los empleados y los empleadores fueron forzados a incorporarse a organizaciones nazis. (Ib.Ib)</p>	<p><b>FUNDAMENTO</b></p> <p><i>"Cuántos lo admiran [a Hitler] con conmovedora fe, como la persona que los ayudará, los salvará, los liberará De la angustia insoportable"</i> -Louis Solmitz, maestro de escuela de Hamburgo, 1932. Los nazis explotaron este anhelo para consolidar el poder y promover la unidad nacional. La propaganda nazi facilitó el rápido ascenso del Partido Nazi a una posición de prominencia política y, finalmente, al control de la nación por parte de los líderes nazis. En particular, el material de campaña para las elecciones de la década de 1920 y los primeros años de 1930, así como también el convincente material visual y las apariciones públicas atentamente controladas, se unieron para crear un "culto al Führer" en torno a Adolf Hitler.</p> <p>Su fama creció a través de los discursos que pronunciaba en las grandes concentraciones, los desfiles y la radio. Los nazis mostraban a Hitler como un soldado listo para el combate, como una figura paterna y como un líder mesiánico para rescatar a Alemania. (Ib.Ib)</p>	<p><b>CARACTERISTICAS</b></p> <p>El nazismo también conocido como nacionalsocialismo; goza de las mismas características del autoritarismo y totalitarismo; por cuanto fue la forma de ejercer el poder que utilizaron los nazis una vez advenidos al poder.</p> <p><b>Una vez expuestas supra las diferencias y semejanzas con el fascismo se expondrán las diferencias y con el marxismo y la democracia.</b></p> <p>a) El nazismo fue destruido gracias a la alianza temporal entre el comunismo (marxismo) y los demócratas liberales</p> <p>b) El individualismo del héroe es lo opuesto del igualitarismo democrático</p> <p>c) El nazismo carecía de una verdadera filosofía. La intención permanente era manipular la naturaleza humana mediante la intoxicación emocional y la histeria, no de realzar un valor sino enaltecer una élite que, en realidad, no era más que una pandilla.</p> <p>d) El marxismo que heredó Lenin tenía tras de sí no sólo una tradición europea sino dos generaciones de pensamiento socialista, que podía jactarse de una continuidad moral e intelectual. Había nacido de la convicción, compartida después por la democracia misma según el cual la tecnología industrial y el capitalismo era deshumanizador y socialmente desmoralizante y sus fines últimos habían sido los de la democracia misma.</p> <p>e) El nazismo era una mezcla incongruente de mitos y prejuicios reunidos ocasionalmente.</p> <p>f) Tanto el nazismo como el socialismo</p>

			<p>son totalitarios en el sentido que suprimen la distinción liberal entre los campos del criterio privado y del control público</p> <p><b>g)</b> Ambos convirtieron el sistema educativo en un instrumento de adoctrinamiento.</p> <p><b>h)</b> Ambos consideraban a la política como una simple expresión del poder; Ambos tienen la marca genuina del fanatismo: en un momento dado, se volvieron inaccesibles intelectualmente para quien no fuera devoto.</p> <p><b>i)</b> El gobierno, tanto para el nazismo como para marxismo (comunismo), es el control de la sociedad por una élite, la única que tiene acceso a la verdad y que goza, pues del privilegio de dictar la conducta y las ideas. (Op. cit.677-680)</p>
--	--	--	---

**SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS ENTRE  
AUTORITARISMO, TOTALITARISMO, FASCISMO, NAZISMO, MARXISMO, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA**

<b>MARXISMO</b>	<b>ORIGEN</b>	<b>FUNDAMENTO</b>	<b>CARACTERISTICAS</b>
<p>Ideología propiciada por Karl Marx discípulo de Hegel; el marxismo se convirtió en progenitor de las formas más importantes de socialismo de partidos en el siglo XIX y después con importantes modificaciones del comunismo. (Sabine. 561). Siendo su principal propulsor Lenin, de allí se le llame “marxismo –leninismo”. La definición oficial de Lenin con Marx la expuso Stalin en su <i>Fundamentos del leninismo</i> (1924), es que “el leninismo es el marxismo en la etapa del imperialismo y la revolución proletaria”. (Ib. 595)</p>	<p>El <i>Manifiesto comunista</i> de 1848 declara que “la historia de toda sociedad hasta nuestros días no ha sido más que la historia de la lucha de clases. La filosofía de Marx fue la primera en llamar la atención sobre un cambio social de primerísima importancia que se produjo en el siglo XIX: el surgimiento de la conciencia política y, finalmente, el ascenso hacia el poder político, de una clase trabajadora industrial. Esto fue determinante para cambiar el curso del pensamiento liberal, presentaba al capitalismo por primera vez en lo que podría llamarse su aspecto humano, como institución que había producido y aumentaba constantemente una clase de hombres que tiene que vivir absolutamente del salario y se relacionaba con su patrono sólo mediante un nexo monetario. (Op. cit. 562)</p>	<p>El marxismo descansa en una idea que los economistas contemporáneos han vuelto a colocar en primer plano: la de la escasez. Los bienes que los hombres pueden repartirse son menos numerosos que las necesidades a satisfacer; de ahí surge una situación de competencia. En esta competencia una ventaja decisiva representa el dominio de los medios de producción: tierras, máquinas, utensilios, etc. Gracias a la propiedad privada, el propietario de los instrumentos de producción se encuentra en una situación infinitamente mejor que el que no dispone más que de sus brazos y de su cerebro para trabajar, obligado a “vender” su fuerza de trabajo al propietario, el trabajador es remunerado al nivel mínimo vital y el producto real de su trabajo; esta diferencia es la “plusvalía” del trabajo humano. (Duverger, p.365).</p>	<p><b>1.-</b> El Estado burgués, es instrumento de dominación; para los marxistas, todas las teorías que consideran el Estado como ordenador del bien común, como el defensor del interés general, no son más que medios utilizados para camuflar su dominación y hacerla aceptar por la clase explotada. Según Lenin, es “una máquina hecha para mantener la dominación de una clase sobre la otra. (Ib. Ib).</p> <p><b>2.-</b> La lucha de clases no es eterna, sino que tiende a su propia desaparición, cuando una clase primeramente explotada ha eliminado a la otra clase, se ha hecho a su vez dominadora...Así el combate del proletariado por su liberación es un combate por la liberación de todos los hombres. (Ib. 367).</p> <p><b>3.-</b> La natural evolución tiende así hacia una “fase superior del comunismo” en la que no habrá más tensiones ni conflictos entre los hombres...se cree que en un “fin de la historia”... En esta fase, el Estado desaparecerá: es la llamada teoría de “desaparición de estado”. La coerción no será entonces necesaria. (Ib. Ib).</p> <p><b>4.-</b> La dictadura del proletariado, antes hay que pasar por una fase de transición, la cual no se hará sin obstáculos contra los reformistas para alcanzar la “fase superior del comunismo”;</p> <p>“La dictadura del proletariado, ha escrito Lenin, es la lucha de clases de un proletariado victorioso, que se ha apropiado del poder político, contra la burguesía vencida pero no aniquilada...en lugar de una dominación de los “explotadores”...es una</p>

			<p>dominación de los “explotados”.</p> <p><b>5.-</b> La dictadura del proletariado tiene dos objetivos <b>a)</b> liquidar los restos de la anterior sociedad y <b>b)</b> construir las bases del Estado socialista, de la “fase superior del comunismo”.</p> <p><b>6.-</b> La repartición de los bienes se hace según el trabajo.</p> <p><b>7.-</b> Se consideró un proyecto tangible formulado por el marxismo la transferencia de los derechos de propiedad de los medios de producción de manos privadas a manos del Estado, se proponía crear no sólo una economía totalmente planificada sino también una sociedad donde quedara eliminada la explotación del “hombre por el hombre”. (Op.cit. p.680)</p> <p><b>8.-.</b>El aparato del estado no es suprimido; por el contrario es reforzado, puesto que la “liquidación” de la burguesía y la construcción del socialismo suponen el empleo de la fuerza, de la violencia (Ib. 369); <b>teniendo semejanza con el fascismo y el nazismo. Una vez consolidado la forma de gobernar de los bolcheviques comunistas en Rusia.</b></p>
--	--	--	--

## SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS ENTRE AUTORITARISMO, TOTALITARISMO, FASCISMO, NAZISMO, MARXISMO, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA

SOCIALISMO	ORIGEN	FUNDAMENTO	CARACTERISTICAS
<p>El Estado socialista se apoya en principios políticos y jurídicos claramente contrarios a la democracia (Biscaretti. P. 55) El Socialismo es un sistema de <b>organización social</b> y económica que se basa en la propiedad y <b>administración</b> colectiva o estatal de los medios de producción y se propone que progresivamente las clases sociales desaparezcan. (<a href="http://www.canalsocial.net">http://www.canalsocial.net</a>)</p>	<p>La Revolución francesa de 1789 proclamó los «inmortales principios» de libertad, igualdad y fraternidad; en lo económico se concretó, en parte por razones ideológicas, en parte por intereses materiales, con la aplicación de esos principios de manera puramente jurídico-formal: libertad en el sentido de abstención del Estado, libertad e igualdad ante la ley, y fraternidad más bien retórica que se plasma prácticamente sólo en exiguas normas de beneficencia o de filantropía privada. De esa forma, la Revolución industrial produjo de hecho grandes desigualdades; en concreto, al ir acompañada de la expansión de la producción industrial y, con ello, del gran desarrollo de la masa obrera, la privación de libertades auténticas y la introducción de nuevas desigualdades se centraron singularmente en el plano de lo económico y laboral. Todo ello dio origen a nuevas reacciones de diverso signo. Dentro de ese conjunto de reacciones se sitúa el socialismo (Ib.Ib)</p>	<p>En su base se encuentra la unión de dos grandes ideas: <b>a)</b> aceptación del industrialismo, es decir, renuncia a todo intento de remediar los nuevos males sociales con medidas románticas de vuelta al mundo agrícola preindustrial; y <b>b)</b> invocación de los principios de libertad, igualdad y fraternidad para propugnar en la economía industrial una colectivización o estatalización lo más amplia posible. Esto es lo más característico de los movimientos socialistas: considerar a la sociedad, representada por el Estado y los organismos o poderes públicos, como lo primario; con ello, en realidad, se producen mayores desigualdades e injusticias. El individuo humano, la persona, y las sociedades naturales (sobre todo la familia) tienden así a ser subordinadas a la “totalidad”. (<a href="http://www.canalsocial.net">http://www.canalsocial.net</a>)</p>	<p><b>1.-</b>En el Estado socialista Pierde todo significado, frente a la pretendida homogeneidad de todos los ciudadanos, las exigencias tradicionales sobre la pluralidad de los órganos constitucionales y de la división de los poderes, las que son sustituidas por una serie de órganos colegiados de elección popular directa el (soviet ),representantes de la colectividad en forma cada vez más amplia y con atribuciones proporcionalmente cada vez más importantes y que nombra, a su vez, todos los órganos principales de la administración y de la jurisdicción de todos sus niveles, sobre la base del principio de la unidad del poder estatal. (Biscaretti. p. 60).</p> <p><b>2.-</b>La rigidez de la Constitución, no obstante que subsiste formalmente, pierde gran parte de su significado, al no existir, debido a un postulado axiomático, grupos minoritarios que sea necesario tutelar, y por el contrario las asambleas representativas que deben formular tanto las normas legislativas como las constitucionales, aparecen como políticamente homogéneas; y por los mismos motivos se considera inútil el <i>control judicial de las constitucionalidad de las leyes</i>, en los casos dudosos solo se resuelven a través de decisiones políticas sustentadas generalmente por el <i>Presídium</i>. (Ib. Ib).</p> <p><b>3)</b> El parlamento) puede presentarse bajo el aspecto <i>bicameral</i> únicamente en los Estados Federales o regionales, <i>ya que la Segunda Cámara</i> no debe efectuar ninguna atribución de retardo o de moderación del trabajo desarrollado por</p>

			<p>la primera, tomando en cuenta que esta tiene su origen en una elección inmediata realizada por toda la colectividad popular de carácter homogéneo. (Ib.61)</p> <p>4) <i>La tutela jurisdiccional de los derechos públicos subjetivos</i> pierde mucho de su valor considerado en sí mismo, ya que los citados derechos, que no se consideran como la expresión de una exigencia natural irrenunciable, sino como un producto contingente de cada ambiente histórico particular, adquieren una eficacia completa y precisa solo en la sociedad socialista, que se preocupa de ofrecer a los ciudadanos los medios materiales indispensables para su realización, a diferencia de las enunciaciones puramente verbales de las Constituciones liberales del siglo XIX. (Ib.Ib).</p> <p>5) Primacía del llamado <i>principio del centralismo democrático</i>, que suele aplicarse no solo en el ámbito de Estado si no también en el del partido comunista y en la entera organización económica. En la esfera del partido, el principio mismo se ha caracterizado, con apoyo, por ejemplo, en el artículo 19 del estado del PCUS de 1961:</p> <p>a) Por la elegibilidad de todos los órganos dirigentes del partido, de abajo a arriba; b) en el hecho de que todos los órganos del partido son llamados periódicamente para que rindan cuentas de su actuación ante las organizaciones y los órganos superiores; c) por una severa disciplina de partido y por la subordinación de la minoría a la mayoría; d) por el principio de que las decisiones de los órganos superiores son obligatorias para los inferiores. (Ib.Ib).</p> <p>6) En Estados socialistas lo primordial es la socialización integral de todos los medios de producción: <b>el sistema de la planificación económica.</b></p>
--	--	--	---

## SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS ENTRE AUTORITARISMO, TOTALITARISMO, FASCISMO, NAZISMO, MARXISMO, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA

DEMOCRACIA	ORIGEN	FUNDAMENTO.	CARACTERISTICAS
<p>La naturaleza de la democracia está indicada de manera solamente implícita por su nombre, que significa literalmente “poder del pueblo.</p> <p>En el breve discurso de Gettysburg el Presidente Lincoln, expresaba <i>“Hace ocho décadas y siete años, nuestros padres hicieron nacer en este continente una nueva nación concebida en la libertad y consagrada al principio de que todas las personas son creadas iguales Dios mediante, tendrá un nuevo nacimiento de libertad. Y que el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo no desaparecerá de la Tierra.</i> Se refería a la democracia como forma de gobierno. (<a href="http://es.wikipedia.org/wiki/Discurso_de_Gettysburg">http://es.wikipedia.org/wiki/Discurso_de_Gettysburg</a>)</p> <p>“Se habla de democracia, en cuanto contrapuesta a todas las formas de gobierno autocrático, caracterizada por un conjunto de reglas (primarias o fundamentales) que establecen <i>quien</i> está autorizado para tomar las decisiones colectivas y bajo qué <i>procedimientos</i>”. (Norberto Bobbio: El futuro de las democracias. Fondo de Cultura Económica. México. Tercera reimpresión. 2005. p.24)</p>	<p>La mayor parte de los ideales políticos modernos como por ejemplo la justicia, la libertad, el régimen constitucional y el respeto al derecho o al menos sus definiciones comenzaron con la reflexión de los pensadores griegos sobre las instituciones de la ciudad – estado (Sabine. P. 31).</p> <p>En los s. IV y V a. C., en las polis griegas, se establecieron formas políticas democráticas diferentes de las actuales, pero, en cierta medida, contenían principios y aspectos semejantes a los de las d. contemporáneas. Las diferencias estriban tanto en razones estructurales, como institucionales e ideológicas. Estructuralmente, las polis griegas democráticas fueron pequeños Estados-ciudades con escasas poblaciones comparadas con las democracias modernas. Además, de los 20, 30 ó 40.000 hab. de una d. griega, había que descontar los esclavos, muy numerosos, así como las mujeres y los niños, que carecían de derechos políticos. Las d. griegas actuaban como d. directas en algunas cuestiones que sometían a la aprobación de la Asamblea, abierta a todos los ciudadanos. Desde el punto de vista institucional, desconocieron la separación de poderes. Aristóteles se refiere, en su Política, a la división de funciones.</p>	<p><b>Isonomia</b>, un término que se encuentra en Herodoto y que comúnmente se traduce como “igualdad ante la ley”, es decir, igualdad entre los miembros de un colectivo. la segunda era <b>Isegoria</b>, que significa literalmente igual derecho de hablar en voz alta ante de la asamblea de los ciudadanos, o sea, igual derecho-poder de persuadir a los demás; la tercera era <b>Isotimia</b>, que quiere decir igual posibilidad de acceder a los encargos públicos, sin discriminaciones de genero las estatuas persona entre libres y no libres eran insuperable para los antiguos); la cuarta igualdad, que se encuentra en un plano diferente, era la que justificaba todas las demás: <b>Isogonia</b>, literalmente “igualdad de la naturaleza”. A ella se refiere Platón en el dialogo Menèxeno: todo los hombres libre (no esclavo) son iguales, todos participan igualmente de la naturaleza humanas, todos, ricos y pobres, se encuentra dotados de razón y voluntad. (Pedro Salazar: La democracia constitucional. Fondo de Cultura Económica. México 2006. p. 26-27)</p> <p>Otro sustantivo aparece con insistencia en los discursos sobre la democracia: la libertad. El término sirve para identificar el fundamento en el que se apoya la entera construcción de la forma de gobierno democrática. (Ib. 27)</p>	<p><b>1.-</b> Según la concepción de democracia clásica el valor político fundamental esta representado por la eminente dignidad de la persona humana, ya que en la organización estatal ha sido instituida y desarrollada con el único objetivo de fomentar las múltiples posibilidades derivadas en la misma persona y para facilitar su relación efectiva en el seno de la sociedad. (Biscaretti. p. 51)</p> <p><b>2.-</b> En la democracia el Estado debe armonizar la libertad de cada uno con la libertad de todos los demás, a través, de la identificación, lo mas perfecta posible, entre gobiernos y gobernados. (Ib.Ib).</p> <p><b>3.-</b> Sin embargo, como un régimen de libertad, la unanimidad en las decisiones es prácticamente inalcanzable entre los hombres, por razones de estricta necesidades se ha aceptado, tanto para las decisiones de carácter electoral como para las resoluciones de los organismos colegiados, el principio de la mayoría. (Ib.52).</p> <p><b>4.-</b> Se concibe baja la existencia de pluralidad de órganos constitucionales y la aceptación de la teoría de la división de poderes. (Ib.53).</p> <p><b>5.-</b> En la forma de gobierno democrática; es imprescindible una Constitución como carta política, que prevea los mecanismos para su eventual modificación; y por otra parte, un control adecuado de carácter jurisdiccional respecto de la constitucionalidad de las leyes ordinarias. (Ib.54).</p> <p><b>6.-</b> La existencia de un Parlamento electivo, generalmente bicameral, en el cual las minorías puedan obtener una razonable representación. (Ib.54).</p>

			<p><b>7.-</b> Tutela jurisdiccional de los derechos públicos y subjetivos, particularmente los derechos de la libertad civil. (Ib.Ib).</p> <p><b>8.-</b>Descentralización amplia (burocrática y autárquica, es decir formas de autonomía regional o de estructura federal</p> <p><b>9.-</b>La fórmula que resume a la democracia es: “gobierno de la mayoría en el respeto de los derechos de la minoría” (Ib.Ib). La existencia de los partidos políticos es vital.</p> <p><b>10.-</b> Los principios políticos acogidos por los regímenes democráticos, son los de <i>libertad y de igualdad</i>. (Ib.Ib).</p> <p><b>11.- Al igual que los regímenes no democráticos los servicios secretos de la policía depende enteramente de las autoridades políticas.</b> (Arendt. 523)</p>
--	--	--	---